

## LA GUARNICION

Como muy oportunamente ha dicho nuestro estimado colega *El Diario Montañés*, el asunto de la guarnición de esta plaza se parece al cuento de la buena pipa.

Hace días que se dió por seguro de que el regimiento de infantería de Valencia vendría á Santander, y no mucho después fué desmentida la noticia; mas tarde hubo de afirmarse que las fuerzas destinadas á guarnecer esta plaza eran el primer batallón de cazadores de Montaña, que en la actualidad se halla de guarnición en Estella y tambien resultó desmentida la noticia.

Posteriormente han circulado nuevos rumores respecto á nuestra guarnición, rumores, que tampoco se han confirmado.

Según las últimas noticias, las cuales no sabemos si sufrirán modificación, las dos compañías del regimiento de Andalucía que actualmente guarnecen esta plaza, permanecerán en Santander, por lo menos, hasta bien entrada la primavera.

Después de lo mucho que se ha batallado por conseguir que esta capital fuera dotada de la guarnición que exige su importancia, causa verdadera pena recordar que tan solo dos compañías son las fuerzas que se alojan en el magnífico y espacioso cuartel del Prado de San Roque.

En repetidas ocasiones, aprovechando cuantas coyunturas nos han dado lugar á ello, hemos puesto de manifiesto el caso anormal en que se encuentra Santander respecto á este tan traído como llevado asunto de la guarnición.

Haciendo no pocos sacrificios en el Prado de San Roque se construyó el hermoso cuartel de María Cristina, con la esperanza, basada en no pocas promesas, de que tan pronto como estuviera terminado vendrían á ocuparle las fuerzas á que tenemos perfecto derecho.

La Corporación municipal, al ver que cuantas veces se solicitara aumento de guarnición, los que se hallaban al frente del ministerio de la Guerra respondían que Santander carecía de locales apropiados para alojar las fuerzas que se solicitaban, no dudó, como decimos, en sacrificarse y construir el cuartel de María Cristina, que hoy día es uno de los mejores de España.

Terminado el cuartel, cuando se trató de conseguir del Gobierno las fuerzas que habian de ocuparle, los altos poderes no nos hicieron maldito el caso y no tuvieron en cuenta los sacrificios que habia costado la construcción del nuevo cuartel.

Y tan firme ha seguido el Gobierno en sus trece, que á pesar de los años transcurridos y del incremento que ha tomado la explotación de minas en toda la provincia, todavia es la hora que no ha destinado á Santander la guarnición que puede tener cabida en el cuarter.

Las Corporaciones y la prensa ha clamado en todos los tonos por conseguir lo que por justicia y previsión corresponde á esta capital, pero hasta ahora todo ha resultado inútil.

Promesas no han faltado, pues se puede decir que hasta han sobrado; pero, hechos, algo que probara el deseo de complacer á esta ciudad, no ha habido ni por soñación.

El general Weyler, que tanto prometiera algún tiempo antes de ocupar el ministerio de la Guerra, fué precisamente el que peor respondiera á las comisiones que en representación de esta capital fueron á Madrid á gestionar la solución de algunos asuntos de suma importancia para esta capital.

La Liga de Contribuyentes, que con gran constancia ha venido trabajando sobre el asunto, acordó no hace mucho insistir de nuevo acerca de él, y este acuerdo nos hace confiar en que tal vez á fuerza de machacar consigamos la guarnición que nos corresponde.

## Ramillete Literario

¿ENVIDIOSA?

¿Por qué llora la pobre chicuela

de traje harapiento,  
contemplando con ojos de envidia  
juguetes, muñecos?...

¿Por qué llora mirando á los niños  
que, alegres, risueños,  
de sus padres y madres reciben  
cariños y dulces, juguetes y besos?...

—¿Por qué? ¿Por qué lloras?  
¿Pobre niña de traje harapientol  
¿Acaso suspiras  
por juguetes y lindos muñecos?

Y la niña mendiga contesta  
llorando y gimiendo:  
Yo no tengo ni padre ni madre  
como esos chicuelos,  
y si al verlos suspiro afligida  
y lloro al mirarlos alegres, risueños,  
no envidio juguetes;  
envidio... ¡sus besos!

M. BLANCO BELMONTE.

## ESTADÍSTICA DEMOGRÁFICA

La salud pública es aquel estado de bienestar físico y de orgánico desarrollo en que vive una sociedad, una zona ó un pueblo, resistiéndose á causas de enfermedad, decadencia y muerte.

La estadística oficial de mortalidad correspondiente al año de 1900, publicada por el Instituto Geográfico, última que á la fecha poseemos, registra una cifra de fallecidos de 536.716 para un censo de 18.642.097, la cual acusa una proporción de 29'41 por 1.000.

De los datos recogidos en la Dirección General de Sanidad, resulta un promedio de mortalidad en las 49 provincias de España de 30'74 por 1.000, y examinando cifras parciales, se observa que en aquel último año (1900) hubo capitales con mortalidad espantable.

Por ejemplo Zamora 51'56; Gerona 40'91; Jaen 40'39; Salamanca 40'04; Cáceres 38'70; y que hubo otras, en pequeño número, que tuvieron proporciones mejores, como Santa Cruz de Tenerife 18'64; San Sebastián 25'74, y Pontevedra, 25'95.

En 1900 g naron en sus censos por ventaja de natalidad sobre su mortalidad, y en cifras aproximadas: Dinamarca el 19 por 1.000; Noruega el 15; Hungría el 13; el Imperio Germánico el 13; Austria el 12; Inglaterra el 10; Italia y Bélgica el 9, y España solamente el 5.

Este número de nacimientos, aún cuando en escala inferior á las otras Naciones que hemos citado, respecto á España, fué debido al exceso de natalidad general en aquel mismo año, singularmente en algunas provincias, como Cáceres, Ciudad Real, Segovia, Logroño, oria, Jaen y otras.

Si nos fijamos en lo que ganaron por natural crecimiento las 49 provincias de España en 1901, dado el censo de población de derecho de 18.642.097, y el número de fallecidos el de 517.575, proporción por mil 27'81; y nacidos 650.437 proporción por mil á favor 34'95; resulta que aumentó el censo en aquel año en 7'14 por mil.

El número consignado de aumento no es de los que puede lisonjearnos mucho; en cualquier accidente de la salud, en una epidemia etc., se pierda en mayor suma aquella pequeña ventaja en la natalidad.

En alguna otra parte lo hemos dicho. Sabido es que por evitar recargos en el encabeamiento de consumos, casi todos los Ayuntamientos (las excepciones seran las menos), rebajan la cifra exacta de población con aquel interés, y para librarse de las atenciones que impone a los Municipios el artículo 73 de la vigente ley, y cuando en ciertos casos se toca la necesidad de averiguar el número de mortalidad en los estados demográficos, se advierte que son inexactos los datos oficiales.

Sin que esto sea hacer una excepción de Madrid, justo es decir que sale muy perjudicado en todos conceptos en el cuadro demográfico.

El censo de población en cada quinquenio, se hace próximo á Navidad, y en los días de Pascua, cuando una gran masa de habitantes se halla fuera de Madrid y en ausencia interina, para regresar después á su permanencia habitual. La casa Inclusa da un contingente grande de mortalidad en Madrid, importados los niños de los pueblos en un estado casi moribundo.

Agréguese á la estadística de mortalidad de la capital España, el que la mayor parte de los pueblos de la provincia no tienen hospitales y en cuanto un enfermo se encroniza, y hasta en los primeros síntomas, no pocas veces, se dan de baja al hospital general de Madrid. La población flotante en Madrid de 16 á 20.000 almas aumenta algún tanto tambien la cifra de mortalidad; y Madrid por las notabilidades y especialidades Médicas y Quirúrgicas, hallase convertido en un vasto hospital.

La población flotante de que venimos hablando, disminuye mucho en la época en que se hace el censo, por que en aquellos días desde del periodo de Navidad, todo el mundo va á vivir en familia.

(CONCLUIRÁ)

## ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX CÁNOVAS DEL CASTILLO

El inolvidable hombre de Estado que sucumbió en Santa Agueda el 8 de agosto de 1897 víctima, del nefando crimen de un enemigo del orden social, nació en Málaga el 12 de diciembre de 1828.

Escaso de fortuna y huérfano llegó á Madrid en 1845, después de hacer en su ciudad natal, las primeras armas en el palenque periodístico con la *Foron Málaga*, que publicó cuando apenas tenía dieciocho años.

Pública es la famosa carta de recomendación que su pariente, don Serafín Estébanez Calderon, más conocido por el seudónimo de *El Solitario*, le dió para el ilustre Mesonero Romanos, quien con sus consejos, le apa tó del teatro, principal ambición de casi todos los ingenios de aquella época, y le hizo seguir el derrotero de la política en el que habia de hallar más alto renombre.

En Madrid, y con un modesto destino en la Dirección del ferrocarril de Madrid á Aranjuez, el señor Cánovas siguió la carrera de leyes y ensayó sus dotes como escritor, hasta que, teniendo conciencia de su valia, renunció a aquél y se dedicó completamente al periodismo y á la política; *La Patria*, fundada por el renombrado Pacheco, *El Semanario Pintoresco*, *La Ilustración* y otros periódicos publicaron sus trabajos.

Como político, tomó parte en los sucesos de 1854; se le atribuyó la redacción del famoso *Manifiesto del Manzanares* que dió Q'Donell; fué empleado del ministerio de Estado, Gobernador civil de Cádiz, director general de Administración, subsecretario de Gobernación, y por último, ministro desde 1864. Después de figurar años antes como diputado á Cortes.

En 1866 fué desterrado, mas desde 1868 no tomó activa parte en los negocios públicos, renunciando empleos y rectificando sus antiguos ida les políticos en sentido borbónico y conservador.

Trabajando con incansable afán por la Restauración de la dinastía de Isabel II, vió coronados sus esfuerzos en 1874, y aunque preso en los días que siguieron al grito de Sagunto, salió de la prisión para ocupar la Presidencia del Consejo de ministros en virtud de amplios poderes que tenia de la familia real.

Desde aquella fecha fué alma y vida de la monarquía de ambos Alfonsos; en 1881 cedió el Poder á los liberales; lo recuperó en 1883, y en 1885, al morir el Rey, dió ejemplo, no conocido en nuestros anales contemporáneos, de previsión y tacto político, dejando el Gobierno y aconsejando la subida del señor Sagasta; en 1891 volvió á presidir el Gabinete conservador y desde 1895, empezada ya la rebelión de Cuba, ocupó el alto puesto de Presidente del Consejo de Ministros.

El señor Cánovas, no solamente fué en política uno de los primeros; el primer hombre de Estado de nuestros tiempos, sino que también fué historiador distinguido, orador político, filósofo, literato y sociólogo, como lo acreditan sus obras *La Campana de Huesca*, *Historia de la decadencia de España desde el advenimiento de Felipe III hasta la caída de Carlos II*, *Problemas contemporáneos*, *Estudios literarios*, *El solitario y su tiempo* y otras, entre ellas un tomo de *Poesías* y un artículo en la preciosa obra *Los meses*, editada con gran lujo por la casa Henrich y Compañía, de Barcelona.

Fué académico de la Historia desde 1859, y de la Lengua desde 1865, y poseyó gran número de condecoraciones nacionales y extranjeras entre ellas la tan preciada del Toison de Oro.

## Sección de noticias.

La Junta administrativa del lugar de Monte ha pedido al excelentísimo Ayuntamiento que cree en aquel inmediato pueblo una sección de bomberos.

En la última sesión municipal pasó la solicitud á la comisión de Policía.

En la Tesorería de Hacienda se han recibido los recibos de suscripción á la *Gaceta de Madrid*, correspondientes al actual trimestre.

El activo concejal señor Gómez y Gómez ha presentado en la última sesión del Ayuntamiento una proposición solicitando la creación de dos nuevas escuelas de adultos y que sea fijada una retribución para el maestro de la escuela del Este.

La proposición del señor Gómez fué tomada en consideración y se acordó pasase á la Comisión correspondiente.

El miércoles por la mañana entró en este puerto el paquete francés *La France*, procedente de Veracruz y de la Habana.

Desembarcaron 19 pasajeros, y á las cinco de la tarde salió con rumbo á Saint Nazaire, conduciendo 33 pasajeros.

El día 13 se celebrará en la Comisaría de Guerra de Santoña público concurso para adquirir aceite vegetal, arroz, azúcar, de pilón, blanco y terciado, azucarillos, bizcochos, carbón vegetal, chocolate, gallinas, garbanzos, huevos, jabón común, jamón, leche de vaca, manteca, merluza, pan, pasta para sopas, patatas, pichones, pollos, tocino, velas de esperma, vino común y generoso, en las cantidades que se consideren necesarias para las atenciones del Hospital militar de aquella villa durante el mes de abril próximo.

Anteayer tarde fué mordido por un perro el niño de diez años, Laureano Agudo, el cual recibió una dentellada en el muslo derecho, teniendo que ser curado en la Casa de Socorro.

Ha tomado posesión del cargo de oficina cuarto de la Tesorería de Hacienda de esta provincia don Juan Cayuela.

*Garganta, voz y boca*, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'05 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

El Ayuntamiento aprobó en la sesión del miércoles el informe de la comisión de Hacienda favorable á la reclamación hecha por varios armadores y patronos de lanchas contra los excesivos derechos que se han venido cobrando en la Almotacenia.

En la madrugada de ayer una individuo llamada Juana Villarrazaga, que iba por la rambla de Sotileza, creyó que un sujeto la cerraba el paso y asustada huyó.

Al llegar á entrar en la calle Alta se sintió indispuesta y dió á luz.

A los gritos que daba acudieron los serenos y otras varias personas, que trataron de prestarle los primeros auxilios, pero co-

mo la criatura había nacido muerta, se avisó inmediatamente a la casa de socorro y acudió el médico señor Almiñana, quien dispuso que en una camilla fuera conducida al hospital de San Rafael.

El primer teniente de la Comandancia de carabineros de esta provincia, don Cándido del Pozo Campo, ha sido trasladado a la de Orense, y don Narciso Vivero Font, de la de Mallorca a la de Santander.

Movimiento del personal ocurrido en los Establecimientos de Beneficencia durante el mes de febrero último.

**Hospital.**—Existían en enero, 206 enfermos; ingresaron en febrero, 135; fueron baja por curación, 119; por defunción, 16; quedaron en fin de febrero 126 varones y 82 hembras. Total, 208

**Casa de Caridad.**—Quedaron en enero, 360; ingresaron en febrero, 15; fueron baja por reclamación, 6; por defunción, 5; existencia en fin de febrero, 197 varones y 167 hembras. Total, 364.

**Casa de Expósitos.**—Existían en enero, 423; ingresaron en febrero 15; fueron baja por reclamación paterna 1; por cumplimiento de la edad reglamentaria 3; por defunción 3; quedaron en fin de febrero 213 varones y 218 hembras. Total, 431.

**Manicomio.**—Quedaron en enero en el provincial de Valladolid 84; ingresaron en febrero 5; existencia en fin de ese mes 49 varones y 40 hembras. Total, 89.

Se hallan en tramitación seis expedientes, correspondientes a igual número de dementes asilados en este hospital provincial para su traslación al manicomio.

En el Instituto Asilo de San José, para epilépticos, fundado en Carabanchel por los señores marqueses de Vallejo, existían y continúan en el mismo, 9 varones.

La Comisión municipal de Hacienda ha propuesto que se haga la emisión de las 2.340 obligaciones de Consumos que tiene en carpeta el Ayuntamiento.

En la sesión del miércoles se acordó que quedara sobre la mesa durante quince días.

En la sesión celebrada por la Corporación municipal el miércoles, se dió cuenta de los fallos de la Junta administrativa de consumos, condenado a don Miguel Sierra y a don Vicente Sanz por defraudación al impuesto de consumos.

En la sección de minas del Gobierno civil ha sido admitida una solicitud de don Rafael Corral, vecino de esta capital, sobre concesión de 63 pertenencias de mineral de cobre, con el nombre de "El Cobre", en el sitio llamado Paradillas, término de Soto, Ayuntamiento de Campoo de Suso.

Anteanoche, a las ocho y media, al dirigirse por Ruamenor al Ayuntamiento, con objeto de entrar a prestar servicio de noche, el guardia municipal número 90, Mariano Campos Pancorbo, de 35 años, tuvo la desgracia de resbalar con una cáscara de naranja, frente a las escalerillas, y caer, produciéndose la fractura de la pierna izquierda por su tercio medio.

Recogido por el capataz de camineros municipales y otro individuo le condujeron a la Casa de Socorro, donde por el médico de guardia señor Almiñana se le practicó la cura conveniente, pasando después en una camilla a su domicilio.

Por la Diputación provincial se anuncia que se ha abierto el pago en la Depositaria pagadora de los cupones del empréstito de carreteras, correspondiente al primero y segundo semestres de 1901.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemiscranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Ayer por la tarde se desplomó con gran estrépito la parte inferior de la fachada de las casas que se están derribando en la Ribera.

Fué un verdadero milagro que la avalancha de hierros, vigas y cascote no alcanzara a alguna de las muchas personas que por allí transitaban a esa hora, sufriendo solamente un síncope debido al susto una criada de servicio, la que fué auxiliada por varias personas que allí se hallaban.

Ayer, cuando estaban trabajando varios obreros en las canteras que en el barrio de San Martín explota don Simón Ignacio, hubo

de repente un desprendimiento de tierras que alcanzó al obrero Bernardo Ruiz, arrollándole.

Fué auxiliado por varios compañeros, y como se quejara de grandes dolores en la espalda, le condujeron a la Casa de Socorro, donde se vió que tenía una fuerte contusión en la región lumbar, de la que fué curado convenientemente.

El Alcalde, señor López Dóriga, visitó ayer al guardia Mariano Campos, que anteanoche tuvo la desgracia de fracturarse la pierna izquierda, y dispuso, atendiendo a que la curación había de ser larga, que pasara al Hospital, ordenando además que se le prestasen todos los cuidados que fueran necesarios sin omitir gasto alguno, que seran abonados por la Alcaldía.

En la Comandancia de Marina se interesa la presentación de los pilotos don Federico Bengoa, don Estanislao Carro Bolívar, don Julián Hernández Asparren y don José María Pierrugues, para entregarles sus títulos; en la inteligencia de que, de no ser recogidos, se devolverán a la Superioridad.

Le ha sido negado al gremio de pescadores de redes de arrastre de esta bahía lo que tenía solicitado, respecto a que se anticipase la apertura de la pesca desde 1.º de agosto a 31 de mayo.

Los propietarios de la Compañía de Maderas han puesto a disposición del señor Gobernador civil todos los artefactos de los almacenes para la instrucción de los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios, de 9 a 12 y de 2 a 5 de la tarde.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilaro Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico a domicilio.

Sabiendo que se hallaba en esta ciudad un caballero de nacionalidad turca, que en la actualidad reside en Comillas, ayer por la tarde fué detenido y conducido al Gobierno, con dos niños que llevaba de las manos, por el inspector don Silverio López y el agente Ochoa.

Como es natural llamó mucho la atención el hecho, dando lugar a comentarios que luego fueron desvanecidos.

El caballero en cuestión, que tiene perturbadas sus facultades mentales se marchó de Comillas con sus dos hijos y la familia, alarmada, interesó su busca al Gobierno civil.

Ayer ocurrió una desgracia en la carretera nueva de Peñacastillo.

Al bajar por ella en su carro, tirado por un caballo el individuo Tomas Fernandez, que se dirigía con una carga de fruta a la estación del ferrocarril de Bilbao, para facturarla, se espantó el caballo derribando al conductor cayendo éste en tal disposición que le pasó por encima del cuerpo una de las ruedas.

Socorrido por algunas personas que por allí transitaban fué conducido a la casa de Socorro donde le operó el médico de guardia la fractura del hueso del humero derecho, por lo que fué trasladado en una camilla al hospital.

Uno de los regalos más interesantes hechos al Sumo Pontífice con motivo del Jubileo, consiste en un antiguo reloj fué construido en 1.725 por el matemático italiano Bernardo Facini, y regalado a una princesa de la Casa de Farnesio, más tarde segunda esposa del Rey Felipe V de España.

El planisferio señala las horas y minutos, la duración de los días y las noches, según las estaciones; la posición diaria del sol en las diferentes fases del Zodiaco, los eclipses lunares y solares, el tiempo barométrico y el tiempo astronómico.

De los Borbones de España pasó a ser propiedad de los Borbones de Nápoles, yendo a parar a manos del Conde de Caserta, que al darse cuenta del valor del objeto concibió la idea de presentarlo como homenaje a Su Santidad.

Entre las cinco y media a seis de la mañana de hoy los pitos de la guardia municipal dieron la señal de alarma al vecindario anunciando que algo extraño sucedía.

Efectivamente en la casa número 6 de la Cuesta del Hospital se había declarado un incendio que amenazaba destruir a las colindantes, pues tan violento era al principio que los vecinos comenzaron a desalojar todas las casas contiguas.

Gracias a que en Santander contamos con excelentes Cuerpos de bomberos municipal y voluntario, todo el aparato se redujo a algunos desperfectos del edificio causados por las llamas y el agua necesaria para matar el incendio.

Las autoridades acudieron al lugar del suceso y a las 9 de la mañana se retiraron los bomberos, dejando el incendio completamente sofocado.

### ¿Se acuerda usted de cuando le salieron los dientes?



Señora VINALES

Barcelona 26 de Febrero de 1902.

En los muchos años que llevo de práctica he tenido frecuentes ocasiones de observar los prodigiosos efectos de la Emulsión Scott en niños anémicos, raquíticos y de otras enfermedades constitucionales; particularmente durante el periodo de la dentición. También la recomiendo a las señoras durante el embarazo y durante la lactancia de sus hijos, como tónico reconstituyente para reavivar sus fuerzas y procurarles vigor a sus organismos debilitados.

ROSA VINALES, Profesora en partos.  
Calle Alvarez, 4, 1.º

La dentición es cosa que la naturaleza hace siempre ocasionando lloros y disturbios, y necesitando, por consiguiente, la intervención de los padres. Porque la naturaleza obra así, usted no lo sabe; pero si que para poner los dientes hay siempre gritos y lloros; puede que Ud. se acuerde, ó que lo haya presenciado en sus propios hijos. En su tiempo no había nada para ayudarle en ese trance; hoy sus hijos hallan auxilio y evitan los sufrimientos de la dentición gracias a la Emulsión Scott.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando a cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). Dventa en todas las farmacias de España; en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427. Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

La limpia y sencilla aplicación del Callicia Escrivá, que se vende a 6 reales para la curación de los callos le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene.

### BOLSAS

MADRID	DIA 5
Deuda 4 % interior al contado...	78 15
Id. 5 % amortizable.....	97 20
Acciones del Banco de España..	484 00
Compañía de Tabacos.....	424 00
" Norte de España.....	00 00
Obligaciones de Ariza a Valladolid.	000 00
País a la vista.....	00 00
Ordres a la vista.....	33 90

### COXIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda 4 por 100 interior, 78 y 78'25: pesetas nominales 73 500.  
Acciones del Banco Hispano-Americano, 110'00: pesetas nominales 10.000.  
Acciones Banco de Santander 2.ª y división, 146 00: pesetas nominales 18.500.  
Acciones Banco Mercantil, 96'00: pesetas nominales 20.000.  
Idem idem liberadas, 95'00: pesetas nominales 22 500.  
Acciones de las minas Complemento, a 82: pesetas nominales 30 000.

Acciones Nueva Montaña, con cédula, 89 75 precedente, pesetas nominales 15.000, Santander 5 de Marzo de 1903.

## Historias y Cuentos

### LOS DOS TUERTOS

Vivia yo hace algunos años en una calle de un barrio extremo de Paris, y debía ir diariamente hasta el final de la calle de los Mártires con objeto de ganarme la subsistencia.

Permanecía allí toda la mañana; y después de haber almorzado en un figón, me ponía en marcha a la una de la tarde, con objeto de regresar a mi domicilio.

Recorria a pie el doble trayecto, no solo por cuestión de economía, sino también por cuestión de higiene, y movido por el deseo de entretenerme con los espectáculos siempre nuevos de la calle.

Entre estos espectáculos había, sin embargo, algunos que no se renovaban nunca, y que debían a su monotonía, su encanto especial.

Al llegar al extremo de la calle de los Mártires, encontraba siempre junto a una puerta cochera un mendigo a quien daba maquinalmente cinco céntimos, y con la misma regularidad, al regresar a mi casa, al cabo de tres horas, encontraba cerca de mi domicilio, y junto a otra puerta cochera, otro pobre a quien daba también otra moneda igual.

Los dos mendigos eran tuertos, el uno del ojo derecho y el otro del ojo izquierdo, cosa que noté cierto día con singular extrañeza.

Desde aquel momento, los dos mendigos me interesaron de un modo extraordinario, y al darme mi limosna les examiné atentamente.

¡Figúrense ustedes cuál sería mi sorpresa al observar que aquellos dos mendigos se parecían como dos hermanos gemelos, a pesar de la diferencia del traje harapiento que vestían!

Un examen más minucioso me convenció de que en aquel misterio no había mas que un solo farsante, el cual era el mismo mendigo, establecido por la mañana en la calle de los Mártires y por la tarde en las inmediaciones de mi domicilio, con otro traje y tuerto de un ojo distinto.

Así lo revelaban la actitud, la voz, el gesto y, sobre todo, la mirada del ojo que permanecía abierto.

Pero ¿qué motivo había para que aquel tuerto fingido cambiase el sitio de su desgracia?

Se me objetará, sin duda, que lo mejor era pedirle a aquel inelizable la explicación del misterio. Confieso que no me atrevía a disgustar al pobre tuerto, revelándole que había adivinado la farsa con que se ganaba la vida. Declaro, además, que sentía yo una secreta alegría al darme, mientras le daba mi limosna:

—¡Me toma por un tonto, cuando el tonto es él, puesto que lo sé todo!

Sin embargo, un día no pude contenerme y revelé al mendigo que había descubierto su secreto. Es de advertir, en mi descargo, que tuve la precaución de endulzar la amargura de mis palabras con una limosna de cinco francos.

—Explíqueme usted ese enigma que tan preocupado me tiene de algún tiempo a esta parte — dije al pobre mendicante.—¿Por qué es usted tuerto, tan pronto de un ojo como de otro?

—¡Ah, señor!... —me contestó.—Supongo que es usted un cumplido caballero, que no tratará de denunciarme ni de echar por tierra mi industria. Quiero ser franco con usted y voy a referirle todo. En nuestro oficio de mendigo sucede como en las demás cosas. Con la práctica y la observación se adquiere la experiencia necesaria para prosperar. Ante todo, observe que el oficio de piego no es tan productivo como el de tuerto. ¿Por qué razón? Lo ignoro; pero el hecho es indudable.

Después noté que hay personas más caritativas para los tuertos del ojo derecho y otras para los tuertos del ojo izquierdo. ¿Por qué? También lo ignoro; pero así es, según lo atestiguan pruebas irrecusables. Sea como quiera, la verdad es que he descubierto, no solo esto, sino también que los tuertos del ojo derecho hacen mejores negocios en la margen izquierda del río, y los del ojo izquierdo en la margen derecha. Todo cuanto le digo a usted es producto exclusivo de mi observación y mi experiencia sin que haya podido yo averiguar jamás la causa de tan extraño fenómeno. Por tanto, me limito a sacar todo el partido posible de mi descubrimiento, haciendo el papel de tuerto del ojo derecho en la calle de Santiago y de tuerto del ojo izquierdo en la calle de los Mártires.

El mendigo me contempló con una mirada picaresca y burlona, abriendo desmesuradamente sus dos grandes ojos, y me dijo:

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acródito

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

—Crea usted que en el fondo me río yo de todo esto, porque no soy tuerto ni del ojo derecho ni del izquierdo.

—No necesita usted decirlo—le contesté. Pero, francamente, cualquiera diría que se burla usted de mí. ¿Acaso tengo monos en la cara?

—¡Ignoro lo que pueda usted tener en ella! ¡Como quiere usted que la vea! ¡Sepa usted que soy ciego de nacimiento!

Juan Richopin.

## Despachos telegráficos

Madrid 5

En los círculos políticos ha sido bastante comentada la ausencia del general Linares del Consejo de ministros celebrado ayer en la Presidencia.

El no haber asistido el ministro de la Guerra al Consejo se atribuye a las diferencias surgidas entre él y el señor Villaverde, por el aumento de seis millones de pesetas en el presupuesto de Guerra.

La princesa de Asturias ha sentido síntomas de próximo alumbramiento.

A fines de la semana próxima quedarán terminados todos los presupuestos.

Dicen de Cádiz que muy en breve tendrán lugar en el Castillo de Torre Gorda las pruebas del nuevo cañón inventado por el oficial de artillería señor González Rueda.

En Palacio y bajo la presidencia del Rey se celebró esta mañana el Consejo de costumbres.

El Consejo, que fué muy breve, se redujo al discurso del señor Silvela, que versó sobre la reforma de las clases pasivas y la cuestión de Marruecos.

Cerca de Roma se han sentido dos terremotos, los que afortunadamente no han ocasionado desgracias.

En Hendaya se ha recibido un Mauser de pequeño calibre, que el Gobierno belga regala a don Alfonso XIII.

Créese que el 12 del actual, día en que cumplirá 80 años Leopoldo de Baviera, rey del Reino, renunciará a su puesto, sucediéndole su hijo el príncipe don Luis.

Este está casado con la infanta Paz, hermana política de la Reina de España, tía de Alfonso XIII. Su doctor en Derecho é ingeniero de la Escuela Politécnica de Madrid.

Telegrafian de París que en la Cámara el diputado Bagrot dió de bofetadas al diputado Loque.

Dicen de Roma que el estado general de salud de S. S. León XII es bueno y que continúa teniendo una lucidez de ingenio que sorprende y una prodigiosa memoria.

Mañana se reunirá la ponencia para estudiar el Instituto del Trabajo.

Ha fracasado por completo el Sindicato de los francos.

En el mediodía de Francia continúan los temporales.

Comunican de Tanger que se han recibido cartas de Fez, firmadas por un alto personaje, en las que afirma que las noticias que tiene acerca de la rebelión no pueden ser más favorables para el Sultán.

El Rey ha firmado un decreto creando una Junta que entenderá en todo lo que se refiera a la construcción de edificios militares.

De Londres comunican que el ministro Mr. Balfour ha manifestado en la Cámara de los Comunes que en la construcción de las obras del puerto de Gibraltar se invertirían enormes sumas y no se obtendrían más que beneficios de escasa importancia.

En el caserío de Mestorrenaya (Vizcaya) ha perecido abrasada una infeliz anciana.

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fue de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NUM. 200 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES Plato del día: Cordero á la bretona.



ÚNICA que CONTIENE el 80% de aceite hígado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos Es la mejor y la más agradable

## ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRES Y FABIA

Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vaidos, Vómitos, Estreñimiento dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago. Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

Arte de Ganar Dinero en la Bolsa. Opúsculo explicando el mecanismo de la BOLSA de PARIS é indicando á toda persona cuidadosa de sus intereses el modo de realizar GRANDES BENEFICIOS. Envío franco. GAILLARD, banquero, 4, Rue de la Bourse, Paris.—Se contesta en español.

## JARABE DE RÁBANO YODADO de GRIMAULT Y Cia

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias



Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

## Los adelantos de la ciencia

han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma sofocación, espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis no tiene que purarse porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confites Casile que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad de estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis, acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria y toda clase de dispepsias han venido de a parer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad. Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas. Confites Casile, 5 ptas., Balsamo Casile, 5 ptas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

comprar un kepis, una túnica y un pantalón rojo, y alistaros en un regimiento de dragones. Esa no es, supongo, ni su intención ni la vuestra.

—¡Oh, no!—dije con horror.

—Entonces será preciso que todo esto cambie; que aceptéis un maestro ó una maestra, y que trabajéis con diligencia, para que lleguéis á ser una señorita como Dios manda. Sois muy linda, y es necesario que no seáis una tonta.

—No, ¡no quiero serlo!—exclamé encarnada como una peonía, acordándome de que aquel humillante epíteto había ya salido de los labios de mi padre en una circunstancia mucho más dolorosa.

—Ya veréis como no es demasiado aburrido estudiar un poco. Hay, sobre todo, cosas muy interesantes que hacen sobrellevar las otras; el dibujo y la música. por ejemplo.

Mis ojos brillaron de repente

—¡Oh! ¡La música!... ¡Cómo me gustaría saber musical!... ¡Si supiérais, señor, lo que yo gozaba cuando mi hermano de leche, Melchor,

Por una canción que había oído tararear á Balveigne, sabía que uno de nuestros reyes había sido decapitado.

He aquí todo lo que sabía de la historia de mi país. Era la mía una educación realmente preciosa, muy distinguida.

El príncipe se entretenía con mis confusas respuestas y mis penosas confesiones. Había en sus bromas cierto punto serio, que se relacionaba con Mr. de Villemor.

Mi padre escuchaba nuestra charla sin decir nada; me miraba á hurtadillas con una persistencia que me apuraba mucho, y el exámen de las líneas de mi rostro parecían causarme simultáneamente algo de gozo y mucho de dolor.

—Es culpa de la inglesa, tenéis razón, querida Regina—declaró el príncipe, después de haber escuchado mi sola y única excusa.—Si hubiese tenido un carácter menos vagabundo y se hubiese quedado en Villemor, seriais hoy casi una sabia. Es cierto. Pero de continuar esta hermosa vida tres ó cuatro años más, no le quedaria á vuestro padre más recurso sino

vuestras costumbres. Entre nosotros nada de calificativos enojosos, vos sois Bruno, y vuestro protector, muy honrado en este hermoso país, no disiente en nada del buen Giuseppe, á pesar de sus muchos honores al otro lado de los montes...

—Pero estamos en Francia, y...

—País igualitario por excelencia, no lo olvidéis. Transformad Giuseppe en José, si tenéis gusto en ello, pero nada más. En el país de los Galos se cree que es de mal agüero este nombre de José; pero ya sabéis cuanto me río yo de estas preocupaciones...

Cambiando repentinamente de conversación, dijo:

—Si, mi querido Bruno; ya he tenido el honor y el placer de encontrar á la señorita Regina de Villemor, y en circunstancias extraordinariamente románticas. A los postres os contaré nuestras aventuras...—respondió con una sonrisa y con una señal de inteligencia, á la mirada suplicante que yo le dirigía.

En aquel momento Balveigne venia á anun-

**RESFRÍADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.**

Los Petos Yodo-Balsámicos del doctor Estarríol son considerados como un gran adelanto científico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura.

Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.  
Depósito central: J. URIACH y C<sup>a</sup>, Menéndez, 20. — BARCELONA



A. CHARLES LAMBERT

DEPÓSITO GENERAL:  
Calle Aragón 402,  
BARCELONA.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, déjala en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido. Precio de las Píldoras, pesetas, 4'50. — La Inyección, 3'80, y el Elixir, 3'80 — De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Marlillo — Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.

**Descubrimiento importantísimo**

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, déjala en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido.

**EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS**

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

**VINO Y JARABE DE DUSART**

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad a los adolescentes decaídos y linfáticos, y a los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan a luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado a las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura a los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

**SANTAL MIDY**

Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en **48 HORAS**

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

**ZÔMOTERAPIA EL ZÔMOL** PLASMA MUSCULAR (Jugo de carne desecado)

PREPARADO EN FRIO, encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLORÓISIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc.

Tres cucharaditas de café de Zômol representan EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

**REGENERADOR DE LA SANGRE HIERRO DE LERAS**

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos, Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia a las doncellas, recién casadas y niños delicados.

EN PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

**BORDADORA**

Las señoras que desean buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse a

**MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ** que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.ª derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos.

Carbajal, 3, 4.ª derecha

**FACTU AS CONSULARES** para Cuba Puerto-Rico y Filipinas para topas las que fueron nuestras colonias. Se venden en la imprenta de este periódico.

Muelle, 8—Santander

**PROBAD EL COGNAC DOMEQO de Santander.**

Destilado con vino puro de jerez es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis

PARIS 1900

**Antonio del Campo Pcheverria** PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3,

**VINO de Quina y Hierro JARABE de GRIMAULT Y C<sup>a</sup>**

Preparados con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER, triunfan de la Anemia, la Clorosis, la Leucorrea, las Irregularidades Menstruales, el Linfatismo y cuantas dolencias dimanen del Empobrecimiento de la Sangre.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias

ciar ceremoniosamente que la comida estaba servida.

—¡Bravo! He aquí una noticia que me agrada sobremanera. Venid, amiga mía, pues ya somos amigos, ¿no es verdad?

—Ya lo he jurado—respondí.

—¡Perfectamente!

Y el príncipe me ofreció su brazo, como a una verdadera señora ó a toda una señorita. Enseguida me puse sobre la punta de los pies, para gozar de tan lisonjera atención, y también para deslizar al oído de mi amigo esta ansiosa pregunta:

—Y Juan, ¿cómo está?

—Esperaba la pregunta. Tranquilizaos. Su estado es muy satisfactorio, dentro de lo posible. Soy un poco cirujano y le he arreglado con presteza el brazo roto. Lo demás no es nada.

—¡Oh! Tanto mejor... dígame también, ¿le ha regañado la Angélica?

—No ha tenido más que la intención.

—¡Excelente mujer!

—¡Oh! ¡Qué alegría!

Y un gran suspiro alivió mi pecho del peso que le oprimía.

Por poco doy un salto, si no hubiese tenido miedo de colocar a mi grave y correcto caballero en una situación apurada.

La comida fué bastante alegre.

El príncipe Viviani, me complazco en darle su nombre sin más misterio, tenía gran talento, y contó una porción de historias de guerra y de caza, que yo oía con los ojos muy espantados y la boca abierta. De cuando en cuando, el narrador tenía la bondad de ocuparse en mi personita y me hacía preguntas que me ponían en un apuro.

Muy confusa y furiosa conmigo misma, y un poco también contra aquel indiscreto inquisidor, me vi, al fin obligada a confesar mi completa é inverosímil ignorancia; a los once años apenas si sabía leer de corrido, y con grandes dificultades conseguía escribir mi nombre; en cuanto a principios de historia, de gramática y de aritmética, no conocía una palabra a derechas.

cogia su violín... Pues bien; hubiese pasado la noche entera sentada en la cama, escuchando las cuerdas, llorar ó reír, bajo el arco de su violín...

Había, sobre todo, una canción que nunca me cansaba de oír, tan triste, que las lágrimas rodaban por mis mejillas desde que oía de Hungría los primeros acordes. ¿No la conocéis? Es una canción de allá abajo. Al principio trata de un pájaro, después de una madre, luego de un niño. Siempre el recuerdo y la canto a menudo a solas conmigo misma. ¿Queréis que os la cante?

—¡Oh, sí! ¿Cómo no, querida Regina?

Miré a mi padre, esperando su aprobación; pero Mr. de Villemor, sumergido en profundas meditaciones, no prestaba oídos a nuestra charla. Yo tenía una voz fuerte y ya muy desarrollada; pero sin dirección, desgraciadamente, y que no se sujetaba a los efectos del medio tónico. Con valor atacué los primeros compases.

Mi padre se estremeció y fijó en mí sus extraños ojos, en los cuales me pareció que se